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EDITORIAL 
par Ronan Chabauty 

Président de l’Association “Les Amis de Beauvallon” 
 

 
Chères amies, chers amis, 
membres de l’Association des Amis de Beauvallon, 
 
Vous pourrez avec le mot du Directeur prendre connaissance de ce qu’a été l’année 2022 pour l’École de Beauvallon. 
Avec ses difficultés, de tous ordres, auxquelles deux ans de COVID nous avaient, si j’ose dire, rodés ; mais aussi avec 
ses projets malgré tout menés à bien et maintenant sur leurs rails (SESSAD de Nyons, Lieux de Vie et d’Accueil de 
La Bégude de Mazenc, puis de Cléon d’Andran à la demande du Département). 
 
Je n’y reviens pas si ce n’est pour dire ceci. C’est vrai, une fois de plus Beauvallon peut se féliciter, pour les enfants 
qui en sont les bénéficiaires comme pour la continuité de son histoire dans l’esprit des fondatrices, du travail extraor-
dinaire accompli, quotidiennement et sur la durée, par Patrick Savoie et son équipe. J’ajoute seulement, la modestie 
de Patrick dût-elle en souffrir, que ce travail est de surcroît particulièrement apprécié par nos différents partenaires, ce 
qui n’est pas qu’une satisfaction morale et constitue un atout certain pour l’École. 
 
Ceci me ramène très naturellement au leitmotiv que vous connaissez et que je reprendrai tel quel : les deux priorités, 
de Président, avec les membres de notre CA, restent les mêmes à savoir : 1. faire le maximum pour accompagner le 
Directeur et son équipe, 2. étoffer l’Association et son Conseil pour rester effectivement en situation de gérer l’ITEP. 
Avec la capacité d'adaptation et la liberté d’initiative que nous pouvons lui apporter, justement soulignées par Patrick 
dans son mot de Directeur. 
 
Je remercie le Conseil pour son aide à la première partie de ce programme. A vous d’apporter votre quote-part à sa 
deuxième partie, en nous aidant d’abord à élargir le cercle de nos adhérents. 
 
Malheureusement plusieurs disparitions d’anciens de Beauvallon depuis l’été dernier, qui tous, à leur poste, ont parti-
cipé à l’Histoire de l’École - Marie-Madeleine Prave, Marie-Thérèse Ricard, Siméon Michel. Nos pensées vont à eux 
et à leurs familles. Nous les évoquerons dans ce numéro que nous dédierons plus particulièrement à Siméon Michel 
qui a dirigé l’École pendant 12 années.  Merci à Muriel Reid-Soubeyran qui a rédigé les notices sur Marie-Mad et 
Siméon, ainsi qu’à Annie Favier qui a rédigé celle sur Marie-Thérèse.  
 
Je vous présente, en mon nom comme au nom de notre Conseil d’Administration, à toutes et à tous, nos vœux pour 
l’année à venir et souhaite longue vie à l’association des Amis de Beauvallon comme à l’École !  
 

Ronan   
 
 
 
 
 



 
 
 
 

Le Mot du Directeur 
 
 
 
 
 

Dans le dernier numéro d’Antirouille, je vous faisais part des difficultés toutes relatives que l’école avait pu ren-
contrer pendant cette longue période de Covid. Période où nous avions dû aménager notre fonctionnement en fonction 
des absences des enfants comme celles des adultes afin de préserver autant que possible la scolarité et les temps d’ap-
prentissages. 

 
L’année 2022 qui vient tout juste de se terminer aura permis de vérifier, une fois de plus, notre réactivité et nos 

capacités d’adaptation.  
 
Tout au long de l’année, nous avons traversé différentes périodes où nos capacités d’encadrement ont été momen-

tanément réduites, absences pour Covid, départs, mutations vers de nouveaux services de l’établissement, recrutements 
rendus difficiles par l’obligation vaccinale. Face à cette problématique, il a donc fallu imaginer de nouveaux modes de 
prises en charge, fermeture momentanée d’un groupe éducatif et répartition des effectifs enfants, retour quotidien au 
domicile pour certains de manière à préserver la prise en charge sur les temps de scolarité. Le fonctionnement de l’école 
en a été perturbé, mais toute l’équipe a su se mobiliser pour trouver des solutions et répondre à nos engagements vis-à-
vis des familles. 

 
Nous avons également poursuivi notre implantation dans des secteurs du département où le besoin est en constante 

augmentation. Nous avons développé en 2019 une antenne de notre SESSAD sur le secteur de Nyons. L’ARS a ensuite 
pris le relais de cette initiative en accordant un financement pour l’accompagnement de 7 puis de 14 élèves. Notre acti-
vité sur ce secteur s’est structurée et face à la demande importante, développée. Depuis la rentrée 2022, nous pouvons 
compter sur un 3ème poste d’éducateur. Notre SESSAD accompagne désormais 24 enfants sur le secteur de Montélimar 
et 21 sur le secteur de Nyons. Le renouvellement de notre contrat avec l’ARS nous permettra très certainement de pé-
renniser ce 3ème poste, qui pour l’instant, est financé par notre association. 

 
L’ouverture du Lieu de Vie et d’Accueil de « La Piverdière » à la Bégude de Mazenc et l’expérience de la première 

année de fonctionnement nous auront permis de mesurer combien ce type d’accompagnement pouvait être complémen-
taire avec la prise en charge proposée par les différents services de l’école.En effet, ce projet, qui devait permettre à 7 
jeunes de trouver une maison, remplit tous ses objectifs et les progrès réalisés par ces enfants sont considérables. Ils ne 
sont plus chahutés chaque semaine entre différents lieux d’accueil. « La Piverdière » est un repère pour eux, c’est même 
devenu leur maison et ce sont eux qui le disent !Ce constat grandement partagé, a amené les services du Département à 
passer commande pour l’ouverture d’un second lieu de vie. Notre association a répondu à cette demande et un nouveau 
projet a vu le jour dans la commune de Cléon d’Andran. Les premiers enfants ont ainsi pu être accueillis dès les va-
cances de la Toussaint 2022.Sur les 14 enfants ainsi pris en charge 365 jours par an, 5 sont scolarisés à l’école de Beau-
vallon, 2 sont suivis par notre SESSAD, les autres sont, soit scolarisés en milieu ordinaire, soit en dispositif ULIS.  

 
Cette capacité à nous adapter aux différentes situations est sans aucun doute facilitée par le mode de 

gestion de notre établissement et plus particulièrement son caractère associatif. Cette liberté d’entreprendre au service 
des enfants en difficulté nous est accordée par les administrateurs de l’Association « Les Amis de Beauvallon ». Ils sont 
les garants de notre projet et leur engagement bénévole n’a de sens qu’au travers de l’accompagnement des 140 enfants 
et l’activité de 90 salariés.  

 
Alors merci à eux, 
 
Patrick SAVOIE 
 
 



Le Trésor de Beauvallon 
 
 
 
 
 
Depuis quelques années, une rumeur laissait entendre qu’un trésor avait été caché dans Beauvallon. 
 
Chaque année qui passait permettait de renforcer cette rumeur, car au rythme des départs à la retraite, de 
moins en moins d’adultes pouvaient attester de la présence de ce trésor. 
 
Cette question revenait cependant régulièrement en Assemblée et les quelques adultes partageant cette  
confidence distillaient alors au compte-goutte certaines petites informations. 
 
« Le trésor aurait été caché par un monsieur avec un fort accent » 
« Il y a peut-être des indices à repérer qui expliqueraient des mouvements de terrain » 
« Ce monsieur avec ce fort accent avait peut-être une activité sur l’école, est-ce en lien avec son activité ? » 
«  Pourquoi aurait-il caché ce trésor ici  ?» 
 
La réponse à toutes ces questions nous a été apportée par Baptiste. Il a su réunir un grand nombre d’indices 
qui lui ont permis d’affirmer qu’il y avait bien un trésor, caché par Henri Hamming, Il s’agirait de plusieurs 
réalisations faites par les enfants en poterie. L’observation fine du terrain de l’Ecole lui a permis de trouver 
l’endroit puisque l’empilement des caisses en bois contenant les poteries et leurs dégradations avait créé un 
léger affaissement du terrain. 
 
Les fouilles ont alors débuté, et avec l’aide de quelques camarades, il a pu extraire plusieurs dizaines de 
caisses remplies de réalisations de toutes sortes.  
 
 
Explication : Ce trésor avait bien été caché par Henri Hamming, d’origine hollandaise et qui avait conservé 
malgré les années passées à Beauvallon, ce fort accent si reconnaissable. A son départ à la retraite, en 2013,  il 
avait procédé au nettoyage de l’atelier qu’il animait, la Poterie, et ne voulait pas amener à la déchetterie toutes 
les réalisations des enfants qu’il avait stockées depuis des années. L’idée qu’il avait eue était donc de les en-
terrer, persuadé que, tôt ou tard, un enfant de Beauvallon les retrouverait. Ce fut Baptiste en 2022. 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Henri Hamming 

Baptiste 



 

 

 

 

La Fête de 

Noël 2022 

 

 

 

 

  

Lorsque le Covid nous laisse tranquilles, on peut enfin retrouver cette dynamique de fête si chère à notre école. La der-
nière semaine de décembre a donc été très intense puisque nous avons eu l’occasion de procéder à la traditionnelle 
coupe de l’arbre ; rappelons tout de même que ce privilège est accordé aux 20 élèves les plus anciens de l’école qui, à 
tour de rôle, donnent 10 coups de hache. Cette année, l’honneur revient à Mattéo qui a porté le dernier coup. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le mercredi, toute l’école, enfants et salariés, ont pu assister à un magnifique spectacle de magie à Barbières (26300), 
dans les « Ateliers Magiques de Dani Lary ». Deux de nos élèves ont même eu le plaisir de monter sur scène et de 
participer au numéro. 

Le jeudi, Repas/Spectacle au Dojo. Tous les enfants de l’école et des lieux de vie étaient là ainsi que l’ensemble des 
salariés de l’Association. Une équipe d’enfants, composée principalement des Aides de table, était chargée du service et 
nous avons pu profiter de différents spectacles entre les plats. Une pièce de théâtre préparée par l’équipe des 3 Becs et 
des chants proposés par notre chorale. La soirée s’est poursuivie à l’extérieur où nous avons pu apprécier les 13 desserts 
devant un immense feu de joie. 



Dans le cadre de l’atelier Arts plastiques animé par Mélanie, nos jeunes beauvallonnais ont eu l’occasion de réaliser une 
fresque sur un mur du Dojo. Le résultat est magnifique et le slogan résume parfaitement les encouragements quotidiens 
que nous adressons aux enfants pour qu’ils retrouvent une certaine confiance dans les activités comme les apprentis-
sages. Ils ont été guidés dans leur tâche par l’artiste Julien BECAUD de « Graff Event ». Un travail de préparation avait 
été effectué auparavant et notamment la visite de l’exposition d’Hervé Di Rosa au musée des arts et d’archéologie de 
Valence en mai 2022. 



Marie Mad en 1981 devant l’entrée de la Petite Maison. 
 

Marie-Madeleine Prave, dite Marie-Mad, arrive en 1951 à l’Ecole de Beauvallon dont 
elle devient rapidement l’un des piliers pendant une trentaine d’années. D’un abord 
parfois un peu abrupt, elle était une femme au cœur d’or, sensible et passionnée. 
Née en 1924, elle grandit auprès d’une mère qui tient une pension de famille dans le 
massif de la Chartreuse où elle accueille des personnes ayant besoin de se reposer au bon 
air, notamment après la guerre, des victimes de la barbarie nazie. Après des études à Gre-
noble elle devient professeur de sport au Lycée de Grenoble de 1944 à 1947 et, très 
engagée dans le scoutisme, devient Cheftaine des Eclaireurs de France. Fin 1951 elle 
obtient son diplôme d’éducatrice spécialisée, puis de direction pédagogique et  
administrative de maison d’enfants. 
 

A Beauvallon elle conjugue son activité d’éducatrice sportive avec l’enseignement des mathématiques, physique-chimie 
et sciences de la vie et de la terre. Rapidement elle s’installe au deuxième étage de la Petite Maison avec ses chats ! Son 
autorité naturelle l’aide à canaliser les garçons les plus durs et à les encourager grâce à sa bienveillance et sa capacité à 
croire dans les possibilités de chacun.  
En 1962, elle est responsable de la colonie d’été à Vars dans les Hautes Alpes, et lors d’une semaine de vacances en  
septembre, elle découvre à Molines le chalet du Coin qui deviendra la « Colonie » de Beauvallon pendant 43 ans. Elle 
participe activement aux séjours de classes de neige année après année.  Elle met en place les célèbres camps de natation 
d’été pour les enfants de Beauvallon dans la piscine de l’Ecole, chaque mois de juillet pendant 4 semaines. Par la suite 
ces stages se déroulent à la piscine municipale de Dieulefit et sont ouverts à d’autres enfants. Elle qui n’a jamais nagé - 
un comble - va former deux jeunes filles qui participent au Championnat de France, dont Dominique Bénizeau, 
championne de France à Orléans en 1964. 
Elle sait susciter la passion chez les enfants, leur transmettant les siennes, notamment celle de l’archéologie, elle qui a 
découvert le site néolithique situé sur le plateau au-dessus de la Grande maison. De nombreux enfants passent ainsi 
toutes leurs récréations à arpenter le plateau pour ramasser éclats de silex et tessons de céramique, constituant ainsi une 
collection d’objets déposée au Musée de Valence. Ses cours de sport s’inspirent de l’athlétisme olympique et 
Beauvallon devient une des rares écoles où les enfants reçoivent une formation athlétique complète incluant le lancer du 
disque et du javelot.  
Bonne vivante et gourmande, Marie Mad forme un trio amical inséparable avec Mireille Sabaton, institutrice des petits 
et Marcelle Brattström, professeure d’anglais avec lesquelles elle part à la découverte de tous les bons restaurants de la 
région. 
Lorsqu’elle prend sa retraite en 1982, Marie Mad est remplacée dans sa fonction de professeure de mathématiques par 
Dominique Bénizeau, ancienne élève de l’Ecole, mais, pour autant, elle n’arrête pas son activité et s’implique dans le 
soutien scolaire pour les enfants de Dieulefit et continue la formation de jeunes nageurs à Montélimar dans le club des 
Dauphins Montiliens. 
Son départ en juillet 2022 à 98 ans laisse à nombre d’entre nous le petit bonheur d’avoir eu la chance de côtoyer une 
personnalité exceptionnelle et attachante. (Muriel Reid-Soubeyran) 
 
 
C’est avec beaucoup d’émotion et de tristesse que nous, tous ceux qui l’avons connue, anciens élèves et anciens person-
nels, avons appris en juillet dernier le décès de 
Marie-Thérèse Ricard-Demêmes dans sa 92e année. Marie-Thérèse était arrivée au bureau de Beauvallon en 1961, en 
quelque sorte un peu « débauchée » par « Atie » et « Mamie » de l’Office de Tourisme de 
Dieulefit où elle travaillait depuis quelque temps, depuis son arrivée à Dieulefit avec ses 
deux filles Lydie et Nathalie qu’elle 
élevait seule. J’ai connu Marie-Thérèse à mon arrivée à Beauvallon en 1969. J’ai su au fil 
des mois qu’elle avait dès ses débuts organisé le secrétariat, fait les dossiers et revu les 
prises en charge des élèves accueillis, avec l’aide du Docteur Joachim Berron pour le côté 
médical. J’ai personnellement travaillé en étroite collaboration avec elle pendant 21 ans, 
jusqu’à son départ à la retraite en 1990.  
C’était une personne très cultivée, très sensible, tournée vers la Nature, d’une droiture et 
d’une rigueur remarquables dans le travail, et j’ai beaucoup appris à son contact. Beaucoup 
de générosité, d’attention à l’autre, de discrétion, de 
détermination aussi la caractérisaient. Au fil du temps, elle était devenue pour moi plus 
qu’une collègue de travail, mais une réelle amie avec laquelle j’ai gardé des relations fidèles 
durant toutes ces années. Je l’avais encore eue au téléphone une quinzaine de jours avant son 
décès. 
Accompagnée par sa famille, ses amis et des personnels de Beauvallon, ses obsèques ont eu lieu dans la magnifique 
petite Eglise Saint-Pierre de Dieulefit qu’elle aimait tant, dans une sérénité et une douceur qui lui ressemblaient 
tellement.  
          Annie Favier 
       (Secrétaire Beauvallon 1969-2006) 



 
 
 
Siméon préside 
sa dernière 
assemblée en juin 
1994. 
 
 
 
 
 

Siméon Michel, cher à tant de Beauvallonnais, a durablement marqué l’Ecole de Beauvallon par son grand cœur, sa 
simplicité, sa rigueur professionnelle et son dynamisme visionnaire. 
 
Né en Suisse en 1931, il entreprend tout d’abord une formation d’ébéniste à l’Ecole des Métiers de Lausanne. Il 
rencontre une jeune française, Idelette, déjà maman d’un petit Jean Daniel qu’il reconnaitra comme son fils. Deux 
autres garçons viennent agrandir la famille, Samy et Thierry, alors que Siméon décide de suivre à Lausanne une 
formation d’éducateur spécialisé qu’il achève en juin 1959. 
Le 1er Septembre 1959 Siméon arrive à l’Ecole de Beauvallon avec sa famille. Il y assure le rôle de chef éducateur, 
responsable des grands garçons et s’installe au premier étage de la Petite Maison avec sa famille, qu’une petite 
Catherine viendra compléter à la grande joie de son père. 
 
En 1962, après la découverte à Molines dans le Queyras par Marie Mad du chalet qui deviendra la « Colonie » du Coin, 
Siméon entreprend et supervise la rénovation année après année, mettant lui-même la main à la pâte, ce qu’il adorait. 
A partir de 1964 débutent les séjours de classes de neige et la colonie deux mois l’été. Sur la demande de la DDASS qui 
exige un membre de la Direction de Beauvallon sur place, il est détaché en tant que Directeur-Adjoint lors de ses 
périodes à Molines. Le chalet de la Colonie devient le lieu de mémorables séjours de ski qui ont marqué des générations 
de Beauvallonnais. 
A partir de 1970, il intervient dans le fonctionnement du Placement familial et assure le suivi des plus âgés, apprentis, 
étudiants, jeunes travailleurs, qui apprécient tous sa présence auprès d’eux, figure à la fois rassurante et motivante. Il est 
aussi très investi dans l’Association des Amis de Beauvallon et dans toutes les prises de décision qui font évoluer 
l’Ecole. 
 
 
Naturalisé Français en 1977, il est élu la même année au Conseil Municipal de Molines dont il deviendra Maire pour 3 
mandats de 1978 à 1995. 
 
En 1978 il est nommé Directeur-adjoint de l’Ecole de Beauvallon et mène une vie plus que remplie, entre Molines et 
Beauvallon, rythmée par ses allers-retours en voiture entre les deux, hiver comme été, quel que soit le temps… 4 heures 
de route séparent ses deux lieux d’activité, un sacré défi ! 
 
En 1981, lorsque Simone Monnier, la dernière des fondatrices de l’Ecole encore en activité, part à la retraite, Siméon 
devient Directeur général de Beauvallon et du Placement familial, fonction qu’il assure jusqu’à son propre départ à la 
retraite fin décembre 1993.  
 
Il est à l’initiative de nombreux projets de construction dans l’Ecole, le bâti-
ment de la menuiserie et poterie, la grande rénovation des cuisines de 1983 et 
la transformation du Dojo en salle de spectacle et de réunion. Il est aussi à 
l’origine du projet de SESSAD qui voit le jour en 1995, après son départ en 
retraite. 
A la fin de son troisième mandat à la tête de la Mairie de Molines, Siméon, âgé 
de 64 ans, cesse officiellement ses activités mais reste toujours source de con-
seils tant à Beauvallon, notamment auprès d’anciens élèves, qu’à Molines. La 
vente du chalet de la Colonie en 2006 lui cause une profonde tristesse.   
Son départ en Octobre 2022 suscite beaucoup d’émotion et surtout a permis de 
raviver dans le cœur de chacun tant de bons moments avec Siméon à Beauval-
lon ou à Molines. (Muriel Reid-Soubeyran) 

 
 
 
 

 
Nouveau mandat de Maire en 1989 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

« Cachée » 
 
Nous avons eu le plaisir d’accueillir, lors d’une assemblée, Sylvie Benilouz Zalamansky qui a été cachée quelques mois 
pendant la seconde guerre mondiale à Beauvallon. Elle vient d’écrire un livre sur son histoire et son passage dans notre 
école, en voici un extrait : 
 
 
Extraits du livre « Cachée » de Sylvie Benilouz (à Beauvallon fin 1943 – début 1944) 

 
« Nous n’étions qu’à quelques jours de Noël, et 
l’école était garnie de décorations. Au rez-de-
chaussée, se trouvait un sapin fraîchement cou-
pé de la forêt avoisinant l’école et paré de ses 
plus beaux atours. La pièce était une véritable 
ode à la nature, avec ses odeurs boisées de pin, 
de houx et celle de cire de bougies. » 
 
« Elles décidèrent qu’à chaque menace de rafle, 
nous devions nous cacher dans la forêt (…)  
 
 
Après chaque nuit passée en forêt et avant de 
retourner à l’école le matin, il fallait s’assurer 
qu’il n’y avait aucune menace. Pour cela, il 
avait été décidé qu’en cas de danger, un dra-
peau rouge serait disposé sur la terrasse de la 
« grande maison ».  
 
 
 
 

« A Beauvallon, on ne parlait pas de réfectoire, ni de dortoir, mais de salle à manger et de chambre. » 
 
« Il n’y avait pas de cour de récréation, mais nous avions toute la nature environnante pour jouer, un espace où le 
bruit des cigales et des oiseaux faisait office de musique d’ambiance. » 
 

 
 
 
 

 
 
 
 

 
 



Le Lieu de Vie et d’Accueil « Les Andrans »  
 
En 2021, notre association a ouvert un premier lieu de vie sur la commune de la Bégude de Mazenc. Cette structure  
permet de répondre aux besoins de certains enfants qui dépendent à la fois d’une orientation en ITEP et d’une mesure de 
placement. Elle permet l’accompagnement de 7 jeunes 365 jours par an. 
 
Devant la réussite de ce projet et les progrès réalisés par les enfants, le Département nous a demandé d’ouvrir une  
seconde maison inspirée du même projet. Le second lieu de vie est situé sur la commune de Cléon d’Andran (26450), il 
est ouvert depuis les vacances de la Toussaint et accueille 7 jeunes, dont 3 suivis par l’ITEP de Beauvallon. Le projet est 
sous la responsabilité de Lucie, ancienne éducatrice de l’internat accompagnée par Alice, Alizée et Alex.  



Coupon-réponse à renvoyer à : 

Secrétariat de l’Association « Les Amis de Beauvallon » 
I.T.E.P. de Beauvallon - 152 chemin des Marroux - 26220 DIEULEFIT 

 
M / Mme / Mlle ………………………………………………………………………. 
(NOM - Prénom) 
 
Adresse ……………………………………………………………………………… 
 
………………………………………………………………………………………… 
 
………………………………………………………………………………………… 
 

verse ce jour à l’Association « Les Amis de Beauvallon » - 26220 Dieulefit, 
sa participation de    ………….. €       (par chèque bancaire ci-joint)  
pour soutenir la parution du Journal « Antirouille ». 
 
Date :      Signature : 

 

 
Vous connaissez une entreprise, vous pouvez nous aider.  

Et un immense MERCI à tous ceux qui ont contribué en 2022.  
 

Notre association est agréée pour percevoir une partie de la taxe d’apprentissage due par les entreprises. Les 
employeurs doivent s’acquitter de cette taxe avant la fin du mois de février.   
Alors, si vous connaissez des entreprises prêtes à soutenir notre action au travers de ce versement, nous vous 
demandons de leur donner nos coordonnées afin de pouvoir leur adresser les différents formulaires. 
Ce financement complémentaire sera entièrement destiné à l’achat de matériel éducatif et pédagogique. 
 

Pour tout renseignement : Patrick SAVOIE, Directeur 
   
  ITEP de Beauvallon 
  152 chemin des Marroux 
  26220 Dieulefit  
  04.75.46.47.50 - ecole.beauvallon@wanadoo.fr 

  


